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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Восьмая сессия Верховного Совета Республики Узбекистан двенадцатого созыва

В Ташкенте 21 ноября продолжила работу сессия Вер
ховного Совета республики.

Заседание вел Председатель Верховного Совета Ш . М. 
Юлдашев.

Верховный Совет внес изменения в составы Верховно
го суда республики и некоторых областных и Ташкент
ского городского судов по предложениям председателя 
Верховного суда У . К. Мингбаева и министра юстиции 
республики Б.-М. Маликова.

С  докладом о проектах положения о Комиссии по депу
татской этике и правил депутатской этики выступил член 
Президиума Верховного Совета, председатель Комитета 
по промышленности, товарам народного потребления, ус
лугам населению и торговле Ф. Н. Нажимитдинов.

В прениях по докладу выступили народные депутаты 
X. Абдуджаббаров, X. У . Худайбердиева, Мухаммадсаид 
Хожи Ахмаджон Рахматулло угли, М. Исматов, П. И. 
Саидазимов, А. Г. Гуляммахмудов, Э. Т. Алиев, С. Со- 
диков, К. Икрамов.

Вынесенные на обсуждение проекты были приняты. Об
разована Комиссия Верховного Совета по этике. Ее воз
главляет депутат М. Юсупов.

По поручению Президиума Верховного Совета замести
тель Председателя Верховного Совета Б. И. Бугров внес 
предложение об образовании новых комитетов, переиме
новании и избрании председателей отдельных комитетов, 
изменениях в их составах. По этому вопросу приняты со
ответствующие решения.

Верховный Совет принял решение о восстановлении ис
торических названий некоторых районов и городов. Отны
не Московский район Андижанской области вновь будет 
именоваться Шахриханский, города Ленинск — Асака, а

Ильичевск — Карасу. Ворошиловский район Сырдарьин- 
ской области будет носить наименование Сайхунабадский, 
а поселок Верхневолынск — Сайгон.

С информацией о состоянии экологической обстановки 
в Приаральском регионе выступил председатель Комите
та по вопросам экологии и рационального использования 
природных ресурсов А. Т. Джалилов.

Председатель образованной на внеочередной седьмой 
сессии Верховного Совета комиссии для выявления источ
ников дезинформации, публикуемой и передаваемой в 
средствах массовой информации, и ее объективной оценки 
Э. В. Вахидов доложил о некоторых предварительных ре
зультатах проведенной работы.

По этому вопросу выступили народные депутаты М. Т. 
Захидов и М. Каюмов.

Рекомендовано продолжить изучение этого вопроса и 
об итогах информировать на следующей сессии.

Верховный Совет поручил соответствующим комитетам 
разработать документы к вопросу о соотечественниках, 
проживающих за рубежом.

Верховный Совет досрочно прекратил депутатские пол
номочия Н. В. Мачтакова по его заявлению, в связи с 
выездом за пределы республики, а также Ш . Рузимура- 
дова в соответствии со статьей 8 Закона о статусе народ
ных дег^утатов в Республике Узбекистан в связи с вступ
лением о! законную силу обвинительного приговора Кашка- 
дарьинского областного суда.

В работе сессии принимал участие Президент Респуб
лики Узбекистан И. А . Каримов.

На этом восьмая сессия Верховного Совета Республики 
Узбекистан двенадцатого созыва завершила свою работу.

У К А З
П Р Е З И Д Е Н Т А  Р Е С П У Б Л И К И  У З Б Е К И С Т А Н  

О Н А ГР А Ж Д ЕН И И  С О Т Р У Д Н И К О В  
Ф ЕРГАНСКОГО  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О

У Н И В Е Р С И Т Е Т А
За долголетний добросове- цента кафедры географии 

стный труд, заслуги в под- Худайбердыева Тангри •— 
готовке квалифицированных доцента естественно-геогра 
специалистов и активное уча- фического факультета
стие в общественной жизни 
наградить

ПОЧЕТНОЙ г р а м о т о й  
Р ЕС П У Б Л И К И  
У З Б ЕК И С Т А Н :

Абдулхамидова Алимарда- 
на — первого проректора

Ганина Юрия Александро- химии

и присвоить почетное зва
ние

«ЗА С Л УЖ ЕН Н Ы Й  
РА Б О ТН И К  НАРОДНОГО  

О Б Р А ЗО В А Н И Я »:
Абрамову Михаилу Давы 

довичу — доценту кафедры

вича — доцента кафедры об 
щетехнических дисциплин

Гафурову Ахмадали — за
ведующему кафедрой эконо-

Рахимова Азимжона — мической теории 
доцента кафедры узбекской Коржану Виктору Влади-
литературы мировичу — заведующему

Тухтасинова Эркина Муй- кафедрой русской и зарубеж- 
диновича — доцента кафед- ной литературы
ры общетехнических дисцип
лин

Мамурову Турсунбаю —■ 
заведующему кафедрой по-

Садыкова Лютфи Рахма- литической истории
туллаевича — старшего пре
подавателя кафедры геогра
фии

Саримсакова Кучкара — и геометрии

Сотволдиеву Нажмиддину 
— доценту кафедры методи
ки преподавания математики

доцента кафедры алгебры и 
математического анализа

Фаязовой Асие — доцен
ту кафедры политической ис-

Султанова Юнусали — до- тории.
Президент Республики Узбекистан

И. КАРИМОВ.
гор. Ташкент,
21 ноября 1991 г.

ПОРАБОТАЛИ ПЛОДОТВОРНО
С восьмой сессии Верховною Совета Республики Узбекистан

Ну вот и закончила свою 
работу эта самая долгая сес
сия. За четыре неполных дня 
народные депутаты определи
лись почти по тридцати воп
росам повестки дня и лишь 
единицы из них были перене
сены для окончательного раз
решения на следующую сес
сию.

Заключительные полдня на
чались с инф орм ации руково
дителя секретариата М. Ю су
пова. Множество писем и те
леграмм поступило в адрес 
сессии. Во многих — слова 
поддержки Президенту, фак
ту выдвижения его кандидату
ры от НДПУ на пост Прези
дента на выборах 29 декабря. 
В частности, такую телеграм
му прислали тракторостроите
ли Ташкента. 193 запроса и 
предложения поступило от 
самих*депутатов, все переад- 
ресогены Кабинету минист
ров, министерствам, ведом
ствам, республиканской про
куратуре. Многие уже полу
чили ответы по существу.

Потом были кадровые Ут_ 
верждения: произошли изме
нения в составах Верховного и 
других судов. И надолго за
держались на проекте поло
жения о Комиссии по депу
татской этике и самих прави
лах ее. Нормальное дело вы- 
&  ботать такие правила, тем 
более что мы переживаем ста
новление парламентской куль
туры, есть вопросы с правами 
народных депутатов, защитой 
их интересов ради дела. Рег
ламент ВС и статус народного 
депутата не восполняли этой
необходимости. Выступило не
мало депутатов.

«Учись уму У безумного, 
учись воспитанию у невоспи
танного» — так перевел я 
слова председателя колхоза 
из Янгиюльского района М. 
Ис матов а. Разве этично, ска
зал он, заявление одного на
шего депутата в интервью: 
мол, девяносто процентов чле
нов Верховного Совета не уме
ют работать. Пусть извинится 
товарищ. А вчера один това
рищ умудрился заявить, что в 
Кашкадарье украли полторы 
тысячи тонн хлопка. Разве та
кое можно делать, не распо
лагая доказательствами?
Слышны от депутатов взаим
ные упреки. Кто-то любит по
ковыряться в чужих недостат
ках, забывая о собственных. 
Говорят и пугают голодом. Вы 
не видели его. Надо не ссо
риться и попрекать Президен
та, . который делает все, 
чтобы не настали еще болев 
трудные времена, а работать. 
У нас, например, в районе все 
хозяйства готовы к зимовке 
скота и продуктами запаслись.

Мне 71 год, сказал П. Саид- 
аэимов, и я удивляюсь, чего

вы поделить не можете. Меня 
на днях пригласили в мечеть и 
там задали вопрос, почему на 
прошлой сессии допустили 
некрасивое отношение к Пре
зиденту? У Президента есть 
недостатки, но посмотрите, 
сколько он делает для лю
дей.

Давайте не сглазим Узбеки
стан, заметил член Верховно
го Совета СССР, генеральны й  
директор КПО «Конструктор» 
А. Гуляммахмудов. И вообще, 
договоримся и в законопро
ект внесем: умерших вспоми
нать только хорошо. Как все
гда это было прежде у наше
го да и у любого другого 
народа. И пусть не по теме, 
но надо сказать людям, что
бы снять панику: какие запа
сы у нас есть?

Президент сразу откликнул
ся. Вопрос трудный, но могу 
ответить: людей надо успока
ивать. Если нужно, то давай
те, руководители, каждую не
делю встречаться у телекамер 
с народом, можно и «круглый 
стол» созвать. Думаю, нет ос
нований впадать в панику. Вот 
до конца года раскладка по 
зерну. На 1 ноября в закро
мах — 360 тысяч тонн, на 1 
декабря ожидается — 372 ты
сячи тонн, на 1 января — 550 
тысяч тонн. И так по другим 
продуктам.

Отлегло. Заметил, прямо по 
проекту мало кто говорил — 
все были согласны с ним, но 
записью на выступление вос
пользовались, чтобы о своем 
затаенном, накопившемся
сказать. В общем, приняли и 
положение, и состав комиссии 
утвердили.

Вновь пошли кадровые де
ла. Реорганизовывались ко
митеты, переименовывались. 
Спросили: не пора ли создать 
самостоятельный орган по ме
стным Советам? Договорились: 
после принятия Закона о ме
стном самоуправлении.

Вызвала понятное волнение 
информация о состоянии эко
логической обстановки в При
врал ье, где на литр воды в 
Арале приходится уже трид
цать граммов соли. Скоро мы 
станем самыми богатыми на 
соль... Печальная истина. Что 
будет через 10— 12 лет? Ни
чего не будет на месте Ара
ла. Можно поддерживать се
годняшний уровень воды все 
эти годы, а потом, возможно, 
и созреют до переброски рек 
или другое открытие прои
зойдет, размышлял председа
тель Комитета по вопросам 
экологии и рационального ис
пользования природных ре
сурсов ВС А. Джалилов. Пло
хо с обеспечением питьевой
водой. Болезни от самой во
ды. Нужен в ВС комитет или
комиссия по Аралу.

МИТИНГ В КОЛХОЗЕ
Состоялся многолюдный ми

тинг тружеников андижанского 
колхоза имени Кирове и жи
телей хозяйства, посвященный 
поддержке кандидатуры И. А. 
Каримоеа на пост Президента 
Республики Узбекистан.

Вы ступавш ие о со б о  п о д чер 
кивали принципиальность ны
нешнего Президента респуб
лики в реш ении  вопросов  
эко н ом и ческо го  и социального
характера, укрепления суве
ренитета республики.

Сельчане не могли не пере

числить указы о предоставле
нии земельных участков под 
жилье и расширение личных
подсобных хозяйств, о повы
шении закупочных цен на хло- 
пок-сырец и другие виды сель
хозпродукции» об обеспе
чении зерном каждой семьи.
Все они пронизаны заботой о 
жителях республики.

— У всех нас свежи в памяти 
впечатления от встреч с Пре
зидентом, когда он посетил 
наш колхоз, сказал, высту
пая на митинге, секретарь

Послушали депутаты и по
няли: надо слушать отчет на 
сессии по Аралу, Специально. 
Президент заметил: 900 мил
лионов рублей выделено пяти 
республикам. А в Москве уже 
нет адреса, куда можно было 
бы обратиться, чтобы разоб
раться где, что. Тут в нашем 
регионе мы и решили, если 
сами не возьмемся, то ничего 
не выйдет. А сегодня давай
те лучше примем обращение 
ко всем Среднеазиатским рес
публикам и Казахстану, чтобы 
взять это дело на себя са
мих. Нурсултан Назарбаев то
же так считает. И второе. Мы 
скоро войдем в ООН и там 
поставим проблему, привле
чем внимание — там услышат 
голос Узбекистана. От Союза 
нам нечего Ждать.

За это и .проголосовали.
Ну и под занавес сессии я 

напереживался, как и депута
ты.

Дело в том, что на прош
лой сессии депутаты поручи
ли образованной комиссии во 
главе с Э. Вахидовым выя
вить источники дезинформа
ции, публикуемой и переда
ваемой в средствах массовой 
информации, и ик объективно 
оценить. Одна из дезинфор
маций: задолго до начала той 
сессии по Центральному теле
видению в ТСН прошло, что у 
нас идет сессия и на ней 
группа депутатов потребова
ла отставки Презчдента. Ко
варная заготовка? Вот и надо 
было разобраться. Доложил 
Э. Вахидов, добавил М. Захи
дов, тоже член комиссии. Д е
путаты остались неудовлетво
рены. Поднялся с места Ма- 
лик-ака Каюмов, известный 
кинематографист, человек с 
мировым именем. По мысли 
восьмидесятилетнего аксакала, 
нетрудно было понять, кто 
унижает достоинство и наро
да, и Президента, и наше с 
вами. Усман Юсупов, Шараф 
Рашидов, Ислам Каримов — 
вот три руководителя респуб
лики, кто делали для людей и 
держали и держат республи
ку в руках. Кому от этего пло
хо? Там, кому-то, кто хотел 
бы управлять республикой. 
Нельзя так. Нам надо понять 
это всем и объединиться сей
час перед всем миром.

Депутаты аплодисментами 
выразили свое отношение к 
позиции уважаемого аксакала.

Председатель Верховного 
Совета Ш. М. Юлдашев взял 
на себя ответственность за 
разбор этой ситуации, пообе
щал все выяснить и доложить 
на следующей сессии. Решив 
еще ряд вопросов, народные 
депутаты расстались. Надеем
ся, ненадолго.

М. САДВАКАСОВ,
парламентский коррес
пондент.

территориальной первичной 
организации НДП Узбекистана 
Т. Халназаров, — он был вни
мателен к нашим нуждам и 
просьбам и тут же решил 
многие вопросы по обеспече
нию населения .отдельными 
продуктами питания и товара
ми первой необходимости.
Именно такой человек должен 
быть и в дальнейшем нашим 
Президентом. Я призываю всех

поддержать его кандидатуру 
на предстоящих президентских 
выборах.

(УэТАГ).

Власть и рынок

■РЕЗИДЕНТ СКАЗАЛ «ДА»,
ОВНИКИ СКАЗАЛИ «НЕ1»

15 ноября 1991 года Прези
дент Республики Узбекистан 
Ислам Каримое, обращаясь к 
предпринимателям всех пят
надцати республик, сказал: 
«Будущее мы не мыслим без 
всемерного развития предпри
нимательства, без поддержки 
экономической инициативы лю
дей». Потом, после обстоя
тельного, заинтересованного 
разговора у Президента, рос
сияне искренне восхитились: 
«Вашего Президента некото
рые «демократы» называют 
диктатором. Ей Богу, хоть го
дик пожить, поработать бы 
при такой «диктатуре». Итог 
подвел А. Владиславлев, пред
седатель Совета по поддерж
ке предпринимательства при 
Президенте СССР, подчерк
нувший, что в Узбекистане 
создано главное условие для 
развития здоровой коммерции 
— поддержка со стороны го
сударственных структур.

Воодушевленные бизнесме
ны Среднеазиатских рес
публик создали в Узбекистане 
биржу «Караван», договори
лись, что штаб-квёртира Коор
динационного экономического 
совета негосударственных 
форм предпринимательства —■ 
«мозгового центра» организа
ций коммерсантов Средней 
Азии — будет в Ташкенте. Ка
залось, деловых людей в на
шей республике ждет безоб
лачное небо.

Тем неожиданней оказался 
звонок в редакцию «Народно
го слова» председателя Союза 
предпринимателей Узбекистана 
Муратхана Джураева, раздав
шийся буквально на следую
щий день после разговора 
бизнесменов с И. Керимовым. 
«В таких условивх работать 
становится невозможно», — 
охрипшим голосом сквзал 
Джураев.

— Муратхан Каримовну, что 
успело измениться всего лишь 
за сутки, если вы после три
умфа, не постесняюсь этого 
слова, кричите «30$р!

— Очень многое. Вчера наш 
уважаемый Президент еще раз 
подтвердил: предпринима
тельству — зеленый свет. А

' сегодня в Кабинете министров 
республики нам практически 
перекрыли дыхание. Летом 
этого года в Узбекистане был 
принят Закон о предпринима
тельской деятельности. Зара
ботает он только после под
готовки соответствующих нор
мативных актов. Союз пред
принимателей предложил про
окт указа Президента о раз
витии предпринимательской де
ятельности и оказании содей
ствия организациям бизнесме
нов. Поверьте, просим мы не
много: режим наибольшего
благоприятствования — * кре
дитование, финансовая под
держка, право лицензирования 
собственной продукции. И ни
одна государственная структу
ра не пошла нам навстречу.

— Кайме же «палки» встав
ляют в ваши «колеса»!

—- Одной из самых важных
проблем зарождающегося биз
неса остается начальный капи
тал. Во всех странах широко 
развит институт коммерческо
го кредита под появившуюся 
идею. Банки либо дают день
ги под немалые проценты, ли
бо прямо участвуют в дележе 
прибыли поставленного на но

ги дела. В любом случае по
лучают неплохой финансовый 
результат. А вот Узгосбанк не 
хочет «марать» руки, пытается 
возложить груз ответственнос
ти на отраслевые банки. Но 
мы знаем, что в нвших усло
виях ни один подчиненный не 
возьмет на себя смелость вер
шить новое без прямого одоб
рения и участия вышестоящей 
организации. Тем более что 
осуществление экономической 
политики республики в обла
сти кредитования и финанси
рования — прерогатива Узгос- 
банка.

В Узбекистане на сегодняш
ний день уже создано свыше 
15 тысяч кооперативов, малых, 
частных, арендных, совмест
ных и других негосударствен
ных предприятий. Уверен — 
это только начало. Сейчас они 
разрозненны, действуют на 
свой страх и риск, не имея ни 
информации, ни защиты, ни 
организационной структуры. 
Союз предпринимателей и 
создан для объединения их 
усилий, координации деятель
ности, выработки политики, 
стратегии бизнеса. В проекте 
указа предписывалось выде
лить нашему союзу взаймы 
миллион рублей для становле
ния организационных структур 
коммерсантов. Минфин в от
вет разводит руками — в бюд
жете средств нет. Хотите че
стно? Не верю. Ассоциации 
фермерских хозяйств респуб
лики, несмотря на то же кри
тическое положение, из казны 
государства был передан мил
лиард. Мы же просим в ты
сячу раз меньше.

Развал экономики, подрыв 
авторитета рубля породил по
всеместный бартер. Деньги 
никого не интересуют, средст
вом обмена стал товар. Одна
ко без налаженных связей с 
поставщиками, потребителями 
в разных регионах страны не
возможно никакое производ
ство. Предприниматели рес
публики имеют массу предло
жений, крайне выгодных для 
хозяйства республики. Но для 
реализации их необходимо 
поделиться своей собственной 
продукцией. Препятствием стал 
порядок лицензирования лю
бого продукта государствен
ными структурами. Для оформ
ления документации на ввоз- 
вывоз требуется несколько
месяцев, в течение которых 
партнеры находят более опе
ративных коммерсантов. В ука- 
зе предусматривалось право 
Союза предпринимателей на 
лицензирование и квотирова
ние продукции своих членов.
Подчеркну: мы не собирались 
заниматься спекуляцией, выво
зом стратегических товаров. 
Только собственный продукт, 
произведенный нашими рука
ми. И тут отказ. А республи
ка теряет столь необходимые 
ей лес, металл, продовольст
вие, цемент, товары народного 
потребления.

Не пускают нас и на внеш
ний рынок. Г оскомвнешторг-
связи стал стеной перед соз
данием собственного внешне
экономического объединения 
Союза предпринимателей с
правом квотирования и лицен
зирования продукции его чле
нов. Что ж, погибнут десятки 
выгоднейших сделок с иност
ранными партнерами, валют

ные инвестиции утекут в дру
гие республики, Узбекистана 
станут сторониться солидные 
зарубежные фирмы. Кстати, 
мы не «открыли Америки»: 
внешнеэкономической дея
тельностью с такими правами 
давно занимается Союз объе
диненных кооперативов СССР, 
несколько предприниматель
ских организаций в других 
республиках, в частности, в Ка
захстане. К сведению наших 
бюрократов — не без успеха.

— Создается впечатление, 
что без Союза предпринима
телей узбекистанским бизнес
менам ну просто не про
житьввв

— Существовать можно и 
без координирующих органи
заций. Правда, скорее это 
будет прозябание. Ведь неда
ром создан наш союз, Союз 
кооперативов Узбекистана, 
другие структуры. Практика 
бизнеса продиктовала необхо
димость объединения усилий. 
Ведь для полнокровного, эф
фективного рынка нужна раз
ветвленная инфраструктура. 
Обратите внимание: в разви
тых странах клубы деловых 
людей, их ассоциации, союзы 
играют первостепенные роли 
в определении политики, стра
тегии, в выработке программ, 
проектов, выборе приоритетов, 
построении взаимоотношений 
с государством. Нормальная 
практика, приносящая нема
лую выгоду как коммерсан
там, так и государству, граж
данам. И в наших условиях 
работает мировая схема: уже 
сейчас наш союз установил 
крепкие, постоянные контакты 
со всеми предпринимательски
ми структурами бывшего 
СССР, обладает самой опера
тивной информацией о рынке 
страны, имеет выходы на ор
ганизации бизнесменов стран 
Европы, разработал десятки 
проектов и программ. К при
меру, Союз предпринимателей 
Узбекистана единственная из 
организаций Средней Азии 
как правительственных, 
и негосударственных, 
участвовал в конкурсе 
ектов, объявленном 
нами ЕЭС. - Сумма, выделяе
мая под эти программы, — 
500 миллионов долларов. На 
днях у нас побывали четыре 
эксперта Европейского эконо
мического сообщества: их за
интересовали программы «Аг
ротехнополис» и «Туризм». Ко
нечно, всех денег республика 
не получит, но нисколько мил
лионов, как сказали господа 
из Брюсселя, нам гарантиро
ваны. Вот конкретные резуль
таты нашей деятельности. Уве
ряю, они могут быть больши
ми, если создать нам условия. 
Президент, Верховный Совет
делают для этого все. Вот 
только конкретикой занимают
ся чиновники, буквально тор
педирующие линию руковод
ства республики. К сожалению, 
на пути развития бизнеса сто
ят государственные^ монополи
сты — Госкомвнешторгсвязи, 
Минфин, Узгосбанк, нЪкак не
желающие расставаться с про
шлым, работать в новых усло
виях, создавать здоровую кон
куренцию.

А. АРТЕМЕНКО, 
корр. «Народного слова».
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ПЛАНЕТЫ:
ВЧЕРА ПО ПРИГЛАШЕНИЮ ФЕДЕРАЛЬНОГО КАНЦЛЕРА 

ФРГ Г. Коля с официальным визитом прибыл в Бонн Прези
дент РСФСР Б. Ельцин.

АМЕРИКАНСКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ определила наконец 
размеры и формы дополнительной продовольственной по
мощи Советскому Союзу. В ближайшие дни будет объявле
на программа предоставления гарантированных государевом  
кредитов на закупку аАернканского зерна, прямых поставок 
продовольствия.

В ИТАЛИИ ОБНАРОДОВАНЫ ИТОГИ РАБОТЫ СЛЕДОВАТЕ
ЛЕЙ по делу масонской ложи «П-2». К суду будут привлече
ны 16 руководителей этой подрывной организации, готовив
шей в Италии правый переворот.

ШАНСЫ ГОРБАЧЕВА НА СОЗДАНИЕ ССГ как дееспособной 
конфедерации не слишком высоки, тем более что его коман
да по сравнению с ельцинской слабовата, передало радио 
«Свобода».

ПРАВИТЕЛЬСТВО КАМБОДЖИ признало принца Нородома 
Сианука главой государства всей Камбоджи до предстоя
щих в 1993 году свободных президентских выборов.

ФРАНЦИЯ, ИТАЛИЯ И ВЕЛИКОБРИТАНИЯ обязались немед
ленно послать в район Дубровника (Югославия) по одному 
военному кораблю. Эта интернациональная военная флоти
лия должна обеспечить эвакуацию мирного населения, кото
рая уже наелась.

КАНАДСКАЯ КОМПАНИЯ «КАНАДИА БАНКНОТ» напечата
ла новые украинские банкноты, которые Украина намерена 
ввести в будущем году.

ТУРЦИЯ ПРЕДОСТАВИЛА АЗЕРБАЙДЖАНУ техническое 
оборудование, позволяющее принимать программы турец
кого телевидения, а также наладила телесвязь между Баку и 
турецкими городами.

СТРАНЫ:
РОССИЯ ПРЕКРАТИЛА ПОСТАВКУ нефтепродуктов в Эс

тонию. Дальнейшая торговля между этими республиками бу
дет развиваться на основе клиринга и договорных цен.

НОВЫЙ СОЮЗНЫЙ ДОГОВОР будет ратифицирован в Мо
скве руководителями суверенных государств предположи
тельно 25 ноября, заявил Председатель Совета Союза ВС 
СССР К. Лубеиченко.

ПАРЛАМЕНТ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ продлил на неоп
ределенный срок военное попожение в республике.

КАК ДЕЙСТВИЯ, направленные на разрушение системы 
обороны, подрыв единства Вооруженных Сил, расшатыва
ние централизованного управления и единоначалия расце
нили Минобороны и МВД СССР претензии некоторых рес
публик на боевую технику, вооружение и имущество Совет
ской Армии. И заявили, что будут решительно пресекать их 
в соответствии с действующим законодательством.

ПРЕЗИДИУМ ТУЛЬСКОГО ГОРСОВЕТА обратился к Прези- 
денту России и Верховному Совету с предложением времен
но воздержаться от поставок оружия на территории суве
ренных государств, ранее входивших в СССР.

ОСТАНОВЛЕНО ПО «КИШИНЕВСКИЙ ТРАКТОРНЫЙ ЗА
ВОД»: большая часть из 800 предприятий'партиеров трак
торостроителей прекратили свои поставки в Молдову.

ПО ПОВОДУ ДОЛГОВ бывшего Советского Союза премьер- 
министр Украины В. Фокин сказал: Украина не отказываетса 
от своей части долгов, но Украина претендует на то имуще
ство, на те активы, которые находятся за рубежом.

ПРЕЗИДЕНТ СССР М. ГОРБАЧЕВ ВЫРАЗИЛ СОБОЛЕЗНО
ВАНИЕ родным и близким погибших в авиационной ката
строфе вертолета в Азербайджане. На борту вертолете на
ходились представители Верховных Советов РСФСР и Ка
захской ССР, ответственные работники Азербайджанской Рес
публики, сотрудники правоохранительных органов, группа 
генераЛоа, офицеров и рядовых внутренних войск и Совет
ской Армии, представители средств массовой информации — 
всего 23 человека.

РЕСПУБЛИКИ:
ЕЩЕ ОДИН ДЕТСКИЙ САДИК современного типа появился 

в гурленском колхозе «Правда». Его построили для ребяти
шек рабочие межхозяйственной ПМК-31.

ОТКРЫТЬ В БУДУЩЕМ ГОДУ РЕГУЛЯРНЫЕ АВИАРЕЙСЫ по 
воздушной трассе между Андижаном и Урумчи договори
лись представители Андижана и Синьцзян-Уйгурского авто
номного района Китая во время визита андижанской делега
ции в КНР.

КРАСНОЯРСКИЙ ИНЖЕНЕРНЫЙ ЦЕНТР «КАВЕТРАН» помог 
хорезмцам очистить 36-километровый водовод Ургенч— Гур
леи. Тем самым спасены вложенные в это сооружение мил
лионы рублей.

В НУКУС ПРИБЫЛИ СПЕЦИАЛИСТЫ венгерской фирмы 
«Ланг». Здесь будут создаваться совместные предприятия по 
производству том<ата-пвсты.

ПО 100 КИЛОГРАММОВ ШАЛЫ по цене 50 копеек выделе
но каждому работнику а совхозе имени X. Алимджана Сур- 
хандарьннской области. Рисовые чеки на 300 гектарах дали 
высокий урожай зерна, значительную часть которой и реше
но было реализовать рабочим.

«АЗВЕСТ ЭКСПРЕСС» — так называется созданное в Сур- 
хандарье совместное советско-югославское предприятие. 
Создание этого СП открыяает широкие перспективы в раз
витии экономики края.

«Экспресс-телетайп» подготовил
В. ПЕТРОВ.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА 

ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ЭРК»
21 ноября в Ташкенте со

стоялось заседание Централь
ного Совета демократической 
партии «Эрк», посвященное
выдвижению кандидатуры 
для выборов Президе: га
Республики Узбекистан.

По этому вопросу высту
пил генеральный секретарь 
Центрального Совета демо
кратической партии «Эрк»
Ахмад Агзам, который пред
ложил выдвинуть для выбо.

ров Президента Республики 
Узбекистан кандидатуру
председателя демократичес
кой партии «Эрк», народного
депутата Республики Узбеки
стан Мухаммада Салиха (Са
лая Мадаминова).

На заседании принято ре
шение о выдвижении канди 
датуры Мухаммада Салиха
для выборов в Президенты
республики,

(УзТА Г)
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АЙБОЛИТЫ БЬЮТ ТРЕВОГУ
Г

О ситуации, сложившейся в животноводстве, рассказывает главный государственный ветеринарный 
инспектор Республики Узбекистан Б. С. САЙИТКУЛОВ

— Бастамкул Сайиткулович, 
■сем хорошо известно, что в 
настоящее время в магазинах 
практически нет ни мяса, ни 
молока, ни масла. Но все на* 
деются, что буренки тучнеют 
на фермах, овцы нагуливают 
вес и завивают каракулевый 
завиток на пастбищах, а мо
лока все-таки будет вдосталь. 
Так как положение у нас в 
животноводства с вашей зоо
ветеринарной точки зрения)

— Откровенно говоря, чув
ствую себя, как на пороховой 
бочке. Сижу и жду тревожной 
телеграммы или телефонного 
звонка — не дай Бог, ГАе-то 
вспышка заболевания, эпизоо
тии.

— Откуда такая тревога) 
Чем она обоснована)

— Положением, создавшим
ся в республике с эооветери- 
нарией. Судите сами: условий 
для работы нашей службы нет, 
медикаментов нет, зарплата 
сверхмизерная.

— Давайте по порядку. Хо
та все это, возможно, взаимо
связано. Итак, какое звено в 
этой цепи, по-вашему, глав
ное)

— Все важны. А критическое 
положение зависит от связи 
каждого звена в общей це
почке — отношения к зоове
теринарии. А отсюда в<!е ос
тальное.

По статистическим данным, 
в республике насчитывается 
4,6 миллиона голов крупного 
и 9,3 миллиона мелкого рога
того скота, 800 тысяч свиней, 
?8 миллионов голов птицы и 
много других продуктивных и 
непродуктивных животных. И 
вот на такое обилие поголовья 
приходится всего 8 тысяч ра
ботников государственной ве
теринарной службы. Причем 
количество ветеринаров нахо
дится в прямой зависимости

от зарплаты. В 1988 году в це
лях повышения зарплаты вет- 
работникам произведено сок
ращение штатов на 23 про
цента. В 1991 году опять же в 
целях повышения зарплаты за 
счет существующих фондов 
постановлением Госкомтруда 
СССР предусмотрено сокраще
ние еще почти 1.800 человек. 
Таким образом, с 1987 года 
сокращение штатов составит 
44 процента, то есть почти 
половину.

— Значит, зарплата все-таки 

подняпась)

— Ни в коем разе, это же 
смех и слезы. После первого 
сокращения она доведена- са
нитарам до 98 рублей, вет
фельдшерам и лаборантам — 
до 120, ветврачам — до 145 
рублей. После второго се «ра
щения фельдшера получат 120 
— 140, ветврачи и заведующие 
участками — 160—220 рублей. 
Санитарам, шоферам повыше
ние вообще не предусмотрено. 
В результате происходит отток 
работников, которых и так не 
хватает. Дипломированные спе
циалисты просто не рискуют 
идти на службу с такой опла
той. В 1990 году 168 выпуск
ников ветеринарного факульте
та Самаркандского сельхозин
ститута не пошли по направ
лениям на работу в госвет- 
службу, а некоторые даже от
казались получать дипломы. 
Что дают им эти «корочки», 
когда работа в торговле или 
кооперативе гораздо выгоднее? 
На сегодня у нас 1.250 вакан- 
тов. У нас готовят квалифици
рованных специалистов, не ко
новалов, и мы теряем настоя
щих профессионалов, потому 
что на одной любви к профес
сии не проживешь. Если так 
пойдет дальше, среди ветери
наров не останется ветеранов.

— Если идет сокращение

штатов и отток работников, 
значит, растет нагрузка на ос
тавшийся контингент)

— Растет, да еще как! Го
ворят, что статистика знает 
все. Но в наше переменчивое 
время статистика не в силах 
охватить все эти изменения. 
Так, за последние три года, по 
статистическим данным, толь
ко в частном секторе количе
ство крупного и мелк<уо ро
гатого скота повысилось на 22 
— 26 процентов. А по нашим 
данным, эти цифры очень да
леки от действительности. По 
индивидуальным профилакти
ческим вакцинациям, напри
мер, установлено, что поголо
вье в частном секторе возрос
ло в 2— 3 раза, а в отдален
ных местах в 7— 10 раз. В 
Кашкадарье, по статданным, 
значится 277,2 тысячи голов 
крупного и 793,8 тысячи мел
кого рогатого скота, а по дан
ным проведенной прививки — 
соответственно 747 тысяч и 
1,5 миллиона, то есть вдвое 
больше. Это, конечно, хорошо 
— будет больше мяса и дру
гих продуктов. Но это и опас
но — скотопоголовье остает
ся без ветеринарного надзо
ра, предоставлено самому се
бе. А, как говорится, одна 
паршивая овца все стадо пор
тит. Риск вспышки инфекцион
ных болезней в таких услови
ях значительно повышается, 
особенно антропозоонозных — 
сибирской язвы, бешенства, 
бруцеллеза, туберкулеза и дру
гих.

— Да, картина безрадост
ная. Вы хотели рассказать об 
условиях труда, с ними тоже 
неблагополучие)

— Из рук вон плохо. Вете
ринарная служба основана на 
профилактике. Наши работни 
ки должны быть мобильны, 
чтобы суметь охватить все

ПРОБЛЕМЫ 
ВНЕШНЕГО ДОЛГА

Союз Советских Социали
стических — его уже нет, он 
раслался, оставив в наслед
ство республикам множество 
проблем. И сегодня как ни
когда остро на первый план 
выходит вопрос о валютной 
задолженности бывшего оп
лота нерушимых и свобод
ных и о том, кому и в какой 
степени из республик пред
стоит взять на себя нелегкое 
бремя расплаты с большой 
семеркой.

Как стало извести*), из со
общений средств массовой ин- тив солидарной ответственно* 
формации, и еще
р»д республик при встрече

ваться за счет средств дру- вал Верховный Совет рес- 
гих. публики на последней сессии.

Во время двухдневных де- которая только что заверши- 
батов стало известно о том, л а свою работу, 
что объявленная ранее сум- Источником оплаты долгов 
ма внешнего долга в шесть- прежде всего республика ви* 
десят миллиардов долларов дит свой сырьевой потенци- 
уже сегодня составляет более ал. За пятнадцать лет Узбе* 
ста миллиардов. кистан передал в союзный

По сЛовам вице-президента фонд за счет хлопка 16 млрд. 
республики Ш . Р. Мирсаидо- 432 млн. долларов — эта 
ва, Узбекистан заявлял ра- цифра, полученная Союзом 
нее, подтверждает сейчас и от экспорта республиканско 
в будущем свою готовность го хлопка. Кроме того, с 
выплаты внешнего долга рес* 1959 года республикой было 
публики, но выступает про- поставлено 1.343 тонны зо

лота и 1.745 тонн серебра,
сти, т. к. сегодня реально что в мировых ценах состав- 
лишь несколько из респуб- ляет 17,5 млрд. долларов.

с представителями стран 
большой семерки отказались 
от подписания меморандума 
о взаимопонимании и соли
дарной выплате внешних дол
гов страны.

В минувшую среду (двад
цатого ноября) в Постоянном 
представительстве Узбекиста
на в Москве прошла встреча 

Ъице-президента республики 
Ш. Р. Мирсаидова с предста
вителями зарубежных ин
формационных агентств «Ас- 
сошиэйтед пресс», «Киодо 
Цусин» и газеты «Асахи», на 
которой была объяснена по
зиция. занятая республикой, 
и приведены мотивы отказа 
подписания меморандума.

В частности, было сказано, 
что до начала второй встре
чи с представителями стран 
большой семерки межгосу-

лик имеют экспортный и ва- Не учитывая еще суммы, по- 
лютный потенциалы, что оз- лученной от продажи цвет
начает возможность погаше
ния внешнего долга. В итоге 
при подписании меморанду-

ных металлов республики. 
Из полученных Союзом
средств за счет Узбекистана

ма получается, что Россия, республика ничего не полу- 
Украина, Узбекистан и еще чала.
одна или две республики бу- Вторая сторона вопроса,
дут оплачивать внешний долг, не касающаяся стран се&ер-

Позиция Узбекистана по ки — это активы страны, 
этому вопросу была заявле- Ведь помимо долгов, которые 
на еще по прошествию пер- должны выплачивать мы. у 
вой встречи с представителя- нас есть должники за граня
ми стран большой семерки. цей, которые должны нам.

Не совсем ясны также но- Однако по Указу Президента 
вые критерии распределения России Ельцина все долги 
долга, по которым он будет бывшего С С С Р , находящиеся
определяться согласно удель
ному весу населения, а не 
исходя из национального до

за рубежом, переходят под 
юрисдикцию РСФ СР.

Средства массовой инфор-
хода и мощности каждой мации сообщили, что, наряду 
республики, как ранее. В с Узбекистаном, меморандум 
итоге получается, что Узбе- не подписали также Украина 
кистан, где около пятидесяти и Азербайджан, но ни слова 
процентов населения дети до не было сказано о позиции 

дарственный Экономический шестнадцати лет, примерно Грузии, которая тоже отка-
комитет должен был опреде
лить долю каждой из рес
публик во внешнем долге 
Союза, но до сих пор ни од
на из республик не знает в 
точности суммы своих внеш
них долгов. Меморандум же 
предусматривает солидарную 
ответственность между рес
публиками по выплате внеш
него долга, а это означает, 
что внешние долги тех рес
публик, которые не в состоя
нии заплатить, будут покры-

около одиннадцати миллио- залась от подписания, 
нов человек, которые ничего На встрече в Узбекском
не производят, должен вы- Постпредстве журналистам 
плачивать долги и за детей, были предоставлены доку- 

Поэтому республика еще менты, подтверждающие от- 
раз хотела бы обратиться к каз Грузии, 
мировому сообществу, чтобы Союз Советских Социали-
не пошла искаженная инфор- стических — его уже нет, он 
мация, Узбекистан не толь- распался, оставив в наслед- 
ко готов, но и имеет возмож- ство республикам множество 
ность погашения долга, не проблем.
желая при этом отвечать за 
долги других республик. 

Именно за это проголосо-

Н. Н И ЯЗМ А ТО В , 
наш соб. корр.

Москва.

ЗЕРНОВОЙ КЛИН КАШКАДАРЬИ
Земледельцы области добиваются хлебной самообеспеченности

прежде безраздельно занима
емых этой культурой. Если

ПОЛНОСТЬЮ обеспечить се- высвободить часть земель, 
бя хлебом — такую задачу- 
поставили перед собой зем
ледельцы Кашкадарьинской об- два года назад хлопок выра- 
ласти. Эта идея хлебной неза- щивался на 238 тысячах гек- 
висимости, можно сказать, ви- таров, то сейчас на 201 тыся- 
тала в воздухе, но для ее о су- ' че, а на будущий год его плаи- 
ществления потребовалась тации сократятся еще на 11 
большая подготовительная ра- тысяч гектаров. Таким обра- 
бота. Надо было в деталях зом, за три года земли под 
обговорить задуманное с на- зерновые и другие культуры 
родом, чтобы непосредствен- увеличатся на площадь, рав
ные исполнители прониклись ную территории трех районов.
мыслью о крайней необходи
мости намечаемых планов рез.
кого увеличения производст
ва зерна, подсказанных самою 
жизнью, и твердо поверили в

— Причем сокращение пло
щадей под хлопком за счет
повышения его урожайности 
не отразится на валовом уро-

то, что планы эти осущ ест.и- ж“ * ' ~  го* ° Р ит "Р « Д с .д .т« яь  
мы и нм по силам. Надо было °6л«гропро«еою»а Очил Гу-
тщательно продумать весь
комплекс организационных и
агротехнических мероприя
тий, обеспечивающих развитие
зерноводства.

лов. — Область будет давать
полмиллиона тонн хлопка и 
полмиллиона тонн зерна.

Сейчас под зерно на по
ливных землях отведено 80

Добиться цели решено дву» тысяч гектаров, вдвое больше,
мя путями — расширением чем раньше. На богаре зерно

выми занята 201 тысяча гек
таров. Свой вклад в хлебную 

сти. Распрощавшись с моно- независимость вносит и част-
культурой хлопчатника, земле- ный сектор. В нынешнем году 
дельцы получили возможность владельцы личных подсобных

площадей под зерновым кли
ном и повышением урожайно-

хозяйств засеяли зерновыми 
около 9 тысяч гектаров.

В эти дни завершается ози
мый сев. На богаре уже засе
яно более 240 тысяч, на 
поливе 65 тысяч гекта
ров. И хлеборобы пол
ны надежд на богатый уро
жай. В целом по области на
мечается довести отдачу гек
тара до 30 центнеров на круг. 
Ульяновский, Каршинский, Ус
ман Юсуповский, Камашинский,
Шахрисабзский районы дер
жатся на отметке 35—40 цент
неров. Передовые хозяйства 
намечают 70-центнеровый ру
беж и выше.

Почин кашкадарьинских зем
ледельцев получил поддержку
в Джизакской, Сурхандарьин- 
ской и других областях. Всту
пив на путь суверенитета, Рес
публика Узбекистан в первую 
очередь ' должна добиться 
хлебной, зерновой независи
мости. И то, что делают каш- 
кадарьинцы, — один из конк
ретных- к этому шагов.

В. АЛЕХИН.

фермы, отары на отдаленных 
пастбищах. По табели осна
щенности необходимы 758 мо
педов, мотоциклов, имеется 
всего 243. А пешком и на по
путках все фермы не обой
дешь.

ставка всего нам необходимо
го не обеспечивают потребно
стей ветслужбы.

Ранее импортными зоовет- 
товарами ветеринарная служ
ба республики обеспечивалась 
за счет централизованного

Все биологические преларе- Ф онда ч«Рв:> «Союээооеетснеб-
пром» ежегодно на сумМу

ты должны храниться при тем

пературе 12— 14 градусов. У 

нас всего 342 холодильных 

шкафа и бытовых холодильни

ка при потребности 2.050. Ос
нащенность нищенская.

Из-за отсутствия валюты за
труднено обеспечение импорт
ными медикаментами, анти- 
гельминтиками. А раз их нет, 
особенно дезсредств, проис
ходит прорыв инфекционных 
и инвазионных болезней, на
рушается своевременность 
профилактических * мероприя
тий. А это чревато опасными 
последствиями. Как пример 
приведу птицефабрику «Це
линник» в Сырдарьинской об
ласти, где из-за кокцидиоза 
потеряно много поголовья 
птицы. Были бы кокцидиоста- 
тики, этого б*ы не случилось. 
И это не единичный пример. 
Так же и в свиноводстве. Из- 
за отсутствия дезинфицирую
щих средств мы не можем ог
радить животных от таких бо
лезней, как туберкулез и бру
целлез/ На нашу заявку на 
387 тонн кальцинированной со-

на
около 4 миллионов инвалют
ных рублей. Начиная с 1989 
года, при переходе союзных 
республик на прямые связи с 
зарубежными фирмами, цент
рализованная поставка зоовет- 
товаров прекращена.

— Бастамкул Сайиткулович, 
с развитием фермерства забот 
у вас, конечно, прибавилось. 
Как складываетсв ветобслужи- 
ванне частного сектора)

— По идее, при каждом киш
лачном Совете должен быть 
свой зооветпункт по обслужи
ванию ферм. Использовав свои 
возможности, мы создали 550 
таких пунктов. Ассоциация 
владельцев личных подсобных 
хозяйств, которой выдеден 1 
миллиард рублей и у которой 
мы просили 73,5 миллиона на 
эти цели, нам практически в 
помощи отказала. То же самое 
и с зарплатой работников 
пунктов — где ее выплачива
ют колхозы и совхозы, где 
Советы, но только не ассоци
ация.

Вот потому-то наши сегод
няшние Айболиты с трудом 
выполняют свои обязанности. 
Ведь дело не только в том,

ды Госснаб выделил фонды на *-ЧТо заболеет какая-то бурен- 
180 тонн, фактически же за 11 
месяцев поставлено 64,7 тон
ны. Заявка на соду каустиче
скую удовлетворена всего на 
6 процентов. Все дело в том, 
что раньше на поставку всего 
этого оборудования и препа
ратов «Зооветснаб» заключал 
договоры с поставщиками и 
требовал их выполнения. Пос
ле передачи фондов в Гос
снаб выделение лимитов и по

ка, и у нее снизится надой мо
лока. Мудрые слова «чумно
ного» доктора Овсеенко, ска
занные в начале века, не по
теряли своего значения и сей
час: «Человеческая медицина
оберегает человека, ветери
нарная медицина оберегает 
человечество».

Записал 
В. ЗИМЕНКО.

ф  Что влияет на процессы 
миграции людей! На этот 
вопрос был призван ответить 
опрос, произведенный 
Ташкентским институтом 
общественного мнения.

Его итоги полностью 
опровергают распространяемое 
некоторыми изданиями 
страны мнение о якобы 
действующих в Узбекистане 
организованных 
националистических силах, 
которые способствуют оттоку 
русскоязычного населения.
Причина оказалась в другом 
— на миграцию решающее 
влияние оказывает наша общая 
неустроенность, кризис, 
переживаемый в целом 
по стране, ухудшившиеся 
экономические условия.

Ш Ш Т С К И Е  НОВОСТИ
ф  Улучшить материальные 

условия студентов поможет 
открывшаяся в
Электротехническом институте 
связи биржа труда.

По договоренности 
с предприятиями связи 
студенты могут в свободное 
от учебы время поработать 
почтальонами, 
телеграфистами, 
электромонтерами.

ф  Результаты проверки 
детских дошкольных 
учреждений подведены 
на заседании коллегии 
прокуратуры Ташкента.

Среди выявленных

недостатков — срывы 
строительства детских садов. 
Это происходит в то время, 
когда в городе ощущается - 
их острая нехватка, многие 
садики переполнены, что 
приводит к нарушениям 
элементарных санитарных 
норм.

Правоохранительные 
органы, санэпидемстанция 
выявили случаи хищения 
продуктов питания, занижения 
калорийности блюд, 
финансовых нарушений.
По результатам проверки 
прокурор города вынес 
представление 
в Ташгорисполком.

«ШИРИНЛИК» СЧИТАЕТ ПРИБЫЛЬ

I\ I  1% л

Более четырех миллионов 
рублей прибыли получил с 
начала года Туракурганский 
комбинат «Ширинлик» по пе
реработке и сушке овощей, 
фруктов и. винограда.

Часть средств пойдет на 
погашение долга за импорт
ное оборудование, другая — 
на социальную программу. На 
комбинате открыта столовая 
на 360 мест с кондитерским 
цехом и чайханой. Свы
ше 200 тысяч рублей пе
речисляют ежегодно сво
ему детскому саду. Плани
руется возвести еще один, 
ведется строительство двор
ца культуры. Для подсобного 
хозяйства закуплено 50 голов 
скота, и теперь стадо насчи
тывает 200 голов. А это зна
чит, что рабочие предприятия
будут обеспечены мясо-мо
лочными продуктами.

Все это — результат хозяй
ского подхода к приобретен
ному за валюту импортному 
оборудованию: три года назад 
были установлены две линии 
сушки винограда итальянской 
фирмы «Сандвик», Но на 
комбинате решили использо
вать оборудование и для об
работки другой продукции, 
загружая его практически 
круглый год.

Нынешней весной, напри
мер, переработчики выручили 
садоводов, когда градом по
било фруктовые деревья и 
плоды не могли быть исполь
зованы для продажи. На ком
бинате сырьем служат некон
диционные продукты, кото

рые не подлежат длительному 
хранению.

С начала года было перера
ботано 6 тысяч тонн свежих 
фруктов и 11 тысяч тонн ово
щей. Постоянно расширяется 
ассортимент продукции, а 
также география поставок. 
Москва и Владивосток, Кам
чатка и Сибирь — далеко не 
полный перечень адресатов 
продукции из Туракургана.

Помимо выполнения госза
каза, предприятие занимается 
бартером: взамен сухофрук
тов получили мясо, масло, ту
шенку, а сушеный лук обме
няли на рыбные консервы. 
Ведутся переговоры с Туркме
нистаном об обмене сушеного 
лука на муку и пшеницу.
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Коллектив поставил задачу 
— выйти на внешний рынок, а 
заработанную валюту исполь
зовать на приобретение зап
частей для оборудования.

НА СНИМКАХ: работница
Голиба Мирзабаеаа обслужи
вает участок сушки тыквы. Это 
новинка комбината; в цехе 
мелкой расфшсовки продукц- ’.

Работницы Мохира Ииовтоаа 

(слева) и Рахбархон Рахмано

ва; заведующий столовой Ах- 

маджои Кучкаров и директор 

комбината Халил Давлатов.

Фото и текст А. КОВТУНА.

(Фотохроника УзТАГ).

ОПРОМЕТЧИВОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ,
или По поводу одного интервью в прессе

Было дано заключение о це 
лесоебразиости завершений 
строительства его с объемам

■ров.

Сегодня, когда страсти вокруг »той истории, казалось бы, 
поутихли, смысл браться за перо, вроде бы, теряется. И все 
же, думается, надо рассказать о том, как люди в равной 
степени тревожащиеся за судьбу родного крав, оказались по 
разные стороны баррикад.

...События развивались сле
дующим образом. 21 мая ны
нешнего года в газете «Прав
да Востока» было опублико
вано интервью корреспонден
та УзТАГ Н. Шулепиной «Доб
ро» и «Вето» экспертизы». В 
нем заместитель начальника 
экологической экспертизы при 
Госкомприроды Узбекистана 
Е. Данилевская в качестве при
мера активной работы своей 
организации рассказала о ре
шении экспертного совета 
законсервировать строитель-

батывались возможности водо
хозяйственного объекта, влия- потребует более миллиона руб

циеи.
— Консервация строитель

ства на нулевом уровне эко
номически нецелесообразна, 
— считает начальник отдела 
плотин института «Узгипровод- 
хоз» Г. Д . Сорокин. — Она

ния на окружающую среду. В 
итоге по просьбе Республики 
Узбекистан и сопредельного с 
нею Кыргызстана тогдашний 
Госплан СССР принял решение 
о строительстве Сохского во
дохранилища. В 1985 году и 
развернулись работы.

К сожалению, в последние 
годы изменилась экономи
ческая ситуация. В Узбекиста
не сложился финансовый д е
фицит. И тогда, наряду с дру-

ство Сохского водохранилища гими мерами, руководство рес
публики приняло решение оякобы из-за его пагубного 

влияния на подземные воды.
Предполагала ли при этом 

Е. Данилевская, чем может 
обернуться обнародование 
данного факта, или нет, знала 
лишь она сама. Но напомним 
вкратце историю этого важно
го объекта.

Проблемы, связанные со 
строительством Сохского водо
хранилища, долгое время ди
скутировались сторонниками
и противниками проекта, ко
торым предусматривалось по
высить водообеспеченность 
134 тысяч гектаров земель. 
Опасения последних вызывало 
воздействие объекта на приро
ду. Но проект был всесторонне 
взвешенным и тщательно про
думанным. В его разработке 
принимали участие институт 
«Узгигфоводхоз» Минводхоза
республики, Всесоюзный науч
но-исследовательский инсти
тут имени Б. Е. Веденеева, 
ВНИИ «Водгео», НПО 
САНИИРИ и другие научно-
исследовательские и проект
ные организации.

Был выполнен полный комп
лекс изыскательских, инже
нерно-геологических, сейсмо
тектонических и даже археоло
гических исследований. Прора-

приостановлении строительства. 
В постановлении ЦК КП Узбе
кистана и тогдашнего Совета 
Министров Узбекской ССР ука
зывалось: в целях концентра
ции капитальных вложений на 
проведение реконструкции и 
мелиорации орошаемых зе
мель в республике признать це
лесообразным законсервиро
вать строительство Сохского 
водохранилища в Ферганской 
области.

Государственному комитету 
республики по мелиорации и 
водному хозяйству поручалось 
определить перечень объектов 
и выделить необходимые 
средства для проведения кон
сервации указанной стройки и 
выполнения требуемых защит
ных работ и продолжить стро
ительство новых поселков вза
мен затапливаемых Шаркабад 
и Кара-^ай на территориях У з
бекистана и Кыргызстана.

Сегодня действует распоря
жение Совета Министров Узбе
кистана от 16 января 1990 г. 
N2 17, где, в частности, 
предполагалось утвердить 
комплекс мероприятий по за
вершению строительства ряда 
объектов Сохского водохрани
лища в связи с его коисерва-

леи дополнительных затрат 
только для сохранности и воз
можной эксплуатации сооруже
ний в дальнейшем. Еще око
ло пятЪ миллионов необходи
мо для выполнения инъекци
онных работ, чтобы достичь 
необходимой прочности грун
тов основания плотины и ее 
целостности. Ибо последствия 
могут возникнуть непредсказу
емые.

Будет не только не обеспе
чена безопасность населения 
от паводков, а, напротив, уве
личится угроза их, ведь в по
стоянную эксплуатацию всту
пят яременные строительные 
сооружения, предназначенные 
для пропуска воды.

Ежегодно на противопавод
ковые, берегоукрепительные 
работы в пойме реки Сох за
трачиваются миллионы руб
лей. С консервацией строитель
ства водохранилища в объеме 
50 миллионов кубометров за
траты сократятся др минимума, 
что является одним из основ
ных мероприятий, обеспечива
ющих нормальную экологиче
скую обстановку в регионе.

При таких параметрах пуско
вой комплекс будет выполнять 
функции селехранилища, спо
собствовать аккумуляции и 
трансформации паводков, рас
ход которых составит 574 куби
ческих метра в секунду, а 
объем — 32,6 миллиона ку
бических метров, т.е. до без
опасных отметок. Одновремен
но удастся предохранить ниже
лежащие земли, поселки, со
оружения от затоплений и 
разрушений, повысить водо
обеспеченность части земель 
существующего орошения, 
явиду чего возможный эконо
мический эффект от принимае

мых мер составит около 10 
миллионов рублей.

Кроме того, в ходе стро 
ительства будет решена давно 
существующая проблема меж
республиканских отношений 
Узбекистана и Кыргызстана. ■ 
Дело в том, что, согласно до
говоренности, вод1| Сохского 
водоема должны обеспечить 
орошение 15 тысяч гектаров • 
земель Бургандинского мас
сива в счет частичной компен
сации земель, . затопленных 
Токтогульским водохранили
щем.

Казалось бы, все ясно: для 
противостояния нет причин. 
Но только если не стремиться 
искусственно создать напря
женность и за счет нее стре
миться к популярности борца 
за правое дело. Таким-то и 
сыграла на руку Е. Данилев
ская, присвоившая себе заслу
гу прекращения строительства, 
а заодно исказившая истинное 
положение дел. И люди, со
вершенно не разбирающиеся 
в проблемах воды и земли, 
территориально не имеющие 
отношения к жителям районов, 
от имени которых они стали 
выступать, начали будоражить 
население.

На стройплощадке появи
лись пикеты с плакатами. На 
них — увеличенные перепе
чатки упомянутого интервью.
Группа молодых людей объя
вила голодовку. Некоторые па
рни проявили агрессивность, 
угрожая расправой тем, кто 
пытался разъяснить ситуацию. 
Работа была остановлена, впу 
стую ушло немало времени,
в заработке потеряли строите
ли, едва не были сорваны ме
роприятия по подготовке к
вегетации.

Многим специалистам приш
лось приложить огромные уси
лия, чтобы поправить по
ложение. По заданию Госком
природы НПО САНИИРИ 
вновь исследовало проблему 
влияния Сохского водохранили
ща на окружающую среду.

50—55 миллионов кубомет| 
Профессионалы из «Узбекгид- 
рогеологии» отметили, что 
частичная регулировка реки 
Сох не отразится на общей 
величине запасов пресных под
земных вод Сохского место
рождения.

Совещания с участием ши
рокого круга специалистов и 
представителей общественных 
экологических движений про
шли в Ферганской области. 
Взаимопонимание было достиг
нуто.

С тревогой наблюдали за 
событиями из Кыргызстана. В 
конце Июля на совместном со
вещании специалистов водни
ков И должностных лиц двух 
республик были . решены воп
росы ускорения строительства 
Сохского водохранилища' в 
объеме 50 миллионов кубо
метров и связанных с ним 
объектов.
. Объект, таким образом, жи
вет. Но кто даст твердые га
рантии, что аналогичные со
бытия не произойдут в дру
гом месте, по другому пово
ду? Предвосхитить- их невоз
можно, — ведь желающих му
тить воду и наживать на этом 
политический капитал в 
публике немало. Исключить 
такую ситуацию может только 
независимое исследование.
Ведь если водников обвиняют 
в стремлении постоянно что-то 
строить, то пристрастие Гос
комприроды — непременно 
что-то запрещать.

Может быть, необъектив
ность Е. Данилевской и выз
вана стремлением приписать 
себе очередной плюсовой по
казатель? Кто в таком случае 
определит золотую середину, 
ее величество истину, болея
за правильное решение? 

Большие надежды в этом
случае авторы статьи связыва
ют с находящимся пока в ста
дии организации Комитетом 
общественной экспертизы Рес
публики Узбекистан.

И. ЛЮБОВСКИЙ, 
журналист.

В. П О П Л А В С К И Й .  
член водохозяйственного 
совета Республики Узбе
кистан.
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Юбилей

высокий долг
НАСЛЕДИЕ Абу Насра Ф а

раби, уроженца Средней Азии, 
выдающегося мыслителя сред- 
неввковья, к изучению кото
рого одним из первых в стра
не обратился М узаффар Му- 
хитдиноаич Хайруллаев, явля
ется не только свидетельством 
жизни ц деятельности наибо
лее крупной фигуры в науке 
мусульманского Востока, но и 
важным звеном/ соединяющим 
идеи древнегреческой филосо
фии и средневековой арабо
мусульманской науки. М. М. 
Хайруллаев является одним из 
основателей фарабиведения в 
нашей стране. Такие его мо
нографические труды, как «Фа
раби и его философские трак
таты», «Мировоззрение Фара
би и его значение в истории 
философии», «Культурное на
следие и история философской 
мысли», «Фараби», «Культура 
и наследие», являются замет
ными исследованиями фунда
ментальных проблем духовной

Сокровищницы Востока.

Опубликовав ряд книг, бро
шюр, статей, посвященных 
жизни, творческому наследию, 
анализу произведений Фара
би, а также первые переводы 
на русский и узбекский языки 
ряда трактатов Фараби, М. М. 
Хайруллаев убедительно пока
зал высокую духовность, ог
ромный вклад народов Сред
ней Азии в развитие мировой 
культуры, общественно-фило
софской мысли. Его моногра
фия о Фараби, изданная в Мо
скве в издательстве «Наука» в 
1982 г., получила широкий ре

зонанс и высокую оценку на
учной общественности. Его 
исследования явились не толь
ко важным шагом в дальней
шем развитии фарабиведения 
в СССР, но и внесли опреде
ленный вклад в изучение осо
бенностей развития философ
ской мысли народов Средней 
Азии в период средневековья

Музаффар Хайруллаев, 1931 
года рождения, из поколения 
д е те й  войны. Опалившая д е т 
ство тысяч и тысяч юных граж
дан, она принесла и Музаф- 
фару горе раннего сиротства 
Но, несмотря на тяготы и л и 
шения, он, как и многие свер
стники, совмещая работу с 
учебой, получил необходимое 
образование.

В 1944 году после семилет
ки поступил в под^отовител^ 
ную группу Андижанского учи
тельского института (ныне пед
институт). В 1947 году, после 
окончания с отличием истори
ко-филологического факульте
та этого института, поступает 
на второй курс филологичес
кого факультета Узбекского 
государственного университета 
в Самарканде (ныне СаМГУ). 
Затем М. М. Хайруллаев пере
езжает в Ташкент и переводит
ся на второй курс отделения
логики и психологии Средне
азиатского государственного 
университета им. В. И. Ленина 
(ныне ТашГУ). В 1951 году, 
окончив с отличием универси
тет, М. М. Хайруллаев посту
пает в аспирантуру АН УзССР. 
Учеба в аспирантуре прохо
дила в Москве, Ташкенте, Са-

ШШтШ

марканде. В 1955 году М. М. 
Хайруллаев защитил диссерта
цию кандидата философски* 
наук. Большую роль в жизни 
М. М. Хайруллаева сыграли

демии. Музаффар Хайруллаев 
всегда помнит напутственные 
слова Гафура Гуляма: «Музаф
фар, не забывай, кем ты был 
и кем стал. Главной опорой 
для тебя был народ, и твой 
долг возвратить каждому ищу
щему забытое богатое научное 
наследие Востока».

М. М. Хайруллаев уделяет 
большое внимание воспитанию 
научной молодежи. Он внес 
большой вклад в подготовку 
квалифицированных кадров 
обществоведов - специалистов 
по истории философии и логи
ке, теории культуры, этике, 
эстетике. Под его руководст
вом написано и защищено бо
лее 50 кандидатских и доктор
ских диссертаций. В разные 
годы он был председателем 
Узбекского философского об
щества Всесоюзной ассоциации 
востоковедов, Узбекского от
деления Социологической ас
социации СССР, членом Ассо
циации историков науки и тех
ники СССР. На международ
ных конференциях в Австрии, 
Англии, Германии, Венгрии, Ин
дии, Финляндии, Швеции, Япо
нии и др. им были сделаны 
доклады по вопросам восточ
ной философии, истории фи-народный поэт Гафур Гулям и .

«местный наставник общество- "О С О ф С К О И  мысли ««родов 
. . д о .  Узбекистана академик вредней Азии, ■ з а и м о . л и я н и  

Ибоагим М у м и н о в и ч  М у м и н о в  философских идеи средне.е- 
о Г о б а  матеэи ал ь и о и духов - ко>ого Ближнего и Среднегои и в  Дпв I с р л о л ь п и  п  д у  д и в  п  р

но поддерживали молодого Воскжа и | “ Р опы м, т‘ *  ,ЕИГ°  
философа. В 1946 году М. М. ТРУ«Ы ^убликованы на анг-
Хайруллае, под руководством " Д * ™  врвбСК° М'
академика АН УзССР М. М. ^
М умино.а успешно защитил МухитдинЬ„ ич Хайруллаев

Т(^уТР «м!фовозэрен^еЦИфара- “ С̂ Р®^вТ в раСЦВвТв твоР чес*
би и его значение в истории 
философии».

Кропотливый труд, принес 
ученому большую известность, 
он был избран членом-коррес- 
пондентом, а затем и акаде
миком республиканской ака-

ких сил.

Л. ГАРБЕР, 
доктор философских наук, 
профессор.

С. ЮЛДАШЕВ, 
кандидат философских 
наук, доцент.

ТОЛЬКО ВМЕСТЕ
У Ч Е Н Ы Е  СТРАНЫ СОЗДАЮТ Е Д И Н О Е  

НАУЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО
О решении важнейших проб- ко свыклись с понятием о раз- 

лем народного хозяйства и ном качестве науки, столич- 
экологии шла речь на геогра- ного и провинциального уров- 
фическом факультете Ташкент- ня, о «кураторах» и «исполин
ского университета. Здесь телях». А ташкентская встреча 
состоялось совещание межву- ученых — координационная, 
зовского совета — по эрози- Она объединяет усилия рав- 
онным, русловым и устьевым ных партнеров. Такая форма 
процессам. Представители организации науки дает замет-
многих научных центров стра- ные результаты. Потому что 
*ы  совместно подготовили ме- здесь нет «старших», нет «ве-
тодические рекомендации, дущих» — есть соратники
обещающие высокий уровень 
и эффективность гидрогеоло
гических исследований 
всех природных зонах, в лю 
бых условиях.

Полноправными соавторами 
исследования рек Западного 

во Тянь-Шаня стали Р. Лодина 
(МГУ) и С. Хакимов (ТашГУ). 
Ташкентец А. Нигматов, напри-

Только вместе! — таков, по- мер, свой доклад об особен- 
ж а л у й , главный итог встречи ностях бороздковых поливов 
представителей научных школ представил под маркой МГУ, 
Москвы и Санкт-Петербурга, где он выполнил часть рабо- 
Вильнюса и Киева, Риги и ты.
Ташкента, Одессы, Казани, Но- В таком полноценном (и 
восибирска, Красноярска, мно- полноправном) содружестве 
гих других городов. Потому суть межвузовского научно- 
что никакими границами не координационного совета,
разделить судьбы рек, судьбы Здесь сообща договариваются 
з е м е л ь , раскинувшихся вдоль о тематике. И научные центры 
их берегов. И где бы ни про- сосредоточивают творческие
текали реки — по равнинам усилия на 
России и Украины, в долинах проблемах.
Закавказья, среди гор и пус
тынь Средней Азии — забо- пожалуй, важнейшем результа-

первостепенных 

И, наконец, еще об одном,

титься о них надо сообща. те ташкентской встречи. Она
— Хочется выразить благо- расширила рамки межвузов- 

дарность Ташкентскому уни- ского координационного сове- 
верситету. Он не только госте- та. О готовности вступить в 
приимиый хозяин нашей ветре- него заявили Бакинский и 
чи, но и представил исследо- Тбилисский университеты, ин- 
вания высокого класса, — женерно-строительный и гео- 
сказал профессор Московского логоразведочный институты 
университета Роман Чалов. — Москвы. Значит, уже сорок на
следует отметить доклад А. учных центров объединяют 
Р а су л о в а  о методике исследо- усилия по решению важнейших 
ваний формирования стока на- задач этой науки. Теперь еди- 
носов и эрозийных процессов ное научное пространство в 
—  это т материал подготовлен этой сфере охватывает Рос- 
на примере бассейна Чарвак- сию, Украину, Узбекистан, Ка- 
ского водохранилища. И весь- захстан, Грузию, Азербайджан, 
ма поучительным дополненй- Литву, Латвию, Татарстан, Уд- 
ем к это й  работе стало зна- муртию.
^омство с превосходной учеб- Сотрудничать с учеными ву- 
но-полевой базой географи- зов стремятся другие научные 
ческого Факультета ТашГУ, учреждения. Одним из первых 
р а с п о л о ж е н н о й  близ Чарвака. к общему делу подключается 
За рамки региональных проб- Среднеазиатский научно-ис- 
лем выходит предложенный следовательский институт ир- 
Ф . Хикматовым метод генети- ригации.
ческого анализа стока взве- В условиях распада сложив- 
шенных наносов горных рек шихся связей, развития центро-
Средией Азии. бежных сил ученые разных

Серьезный интерес участии- регионов ищут пути консоли- 
ков встречи вызвали сообще- дации. Встреча ученых в Таш- 
ния В. Видинеева, С. Саидова, кенте показала верное направ- 
3. Сирлибаева, Г. Глазырина, ление взаимовыгодного сот- 
К. Дамладжанова, В. Кима, В. рудничества.
Пушкаренко, О- Пушкаренко, В столице Узбекистана опре- 
В. Татарникова, X. Ташметова, делена программа актуальных 
Г. Трофимова, С. Шанина, И. работ. Они будут рассмотрены 
Шнеера... И еще были докла- на совещаниях, которые прой- 
Ды ученых Узбекистана — из дут в городах России — Яро- 
ТИИИМСХ, автодорожного, пе- славле, Вологде, Воронеже, 
дагогического институтов.

За минувшие годы мы креп- В. ПАПКОВ.

лечит ульт рлзвук
Возможности 

ультразвукового 
ния для исследований крово
обращения мозга, диагности-

новейшего до* вскоре достигнет 60 про- 
оборудова- центов.

Ультразвук широко внед
рен во все сферы медицины

ки заболеваний продемонст- — хирургию, терапию, невро- 
оировали узбекским медикам логию. Он безвреден и очень 
представители известной фран- эффективен. С его помощью 
цузской фирмы «ДМС» («Доп- распознаются опухоли, вы- 
плеровская медицинская сис- являются отклонения в раз- 
тема») на международном витии плода ребенка у бе-
научно-практическом семина- релейных, определяются мно- 
ре, который открылся 20 гие другие аномалии у боль- 
ноября в Ташкенте. Он соб- ных. В развитие ультразву- 
рал ученых и специалистов, ковой диагностики вносят 
работающих над созданием вклад и ученые Узбекистана,
ультразвуковых приборов для разрабатывая различные ме- 
медицины, а также врачей, тодики исследований, в том
внедряющих эти методы ле- числе сотрудники нашего 
чения в практику здравоохра- института, на базе которого
нения.

— Сегодня немыслимо рас-
проходит сем инар

Цель ны неш ней встречи,
сматривать клиническую ме- участ, уют учвны» „  спе.
дицину без приборов И нн- стн 1СвГ0 среднеазиат-
струментальных м етоде . ульт- ского е г „ о н а  а ^ к ж е  Мо<:к.
р а з .уко .ы х  исследовании, -  и городо . страны,
сказал ректор Ташкентского "  ,  частн0<:ти  ̂ и ,
института усо .ер ш ен ст .о .а - т чтобы м „ звт1> дел01Ые
н и . .р е ч е й ч л е н -к о р р .с п о н -  контакты с фирм0й
дент АН Узбекистана А. Р.

«ДМС»,
_  _  отличающейся своими эф-
Рахимбердые.. -  По данным фвктм, ными разработками и
Всем ирной  организации здра- п р и 6о р ам и . 
• оохранения (ВО З), уровень

за рубеЖом
В А Ш И Н ГТО Н . Президент национальный конгресс, где 

С Ш А  Джордж Буш распо- была принята его председа- 
ряднлея о предоставлении до телем сенатором Мауру Бе- 
полнительной продовольст- невнднеом. Парламентарии 
венной помощи Советскому знакомились с тем, как функ- 
Союзу, сообщил в среду ционирует высший законода- 
пресс-секретарь Белого дома тельный орган Бразилии, по- 
Марлин Фицуотер. Выступая бывали в комиссиях палаты 
на организованном по этому депутатов по иностранным 
случаю брифинге для журна делам и по охране окружаю- 
листов, он сообщил, что «на щей среды. Члены делегации 
целенная на смягчение проб' также посетили пленарное 
лем нехватки продовольствие заседание нижней палаты 
в предстоящую зиму прези- парламента. Законодателей 
дентская инициатива» вклю- С С С Р  принял министр эконо- 
чает кредитные гарантии на мики, финансов и планирова- 
сумму 1,25 млрд. долларов, ния Бразилии Марсилиу 
а также безвозмездное выде Маркие Морейра, который 
ление 165 млн. долларов для рассказал о ходе экономиче- 
экстренных закупок продо- ских реформ в этой стране, 
вольствня и предоставления о проблемах, возникающих 
технической помощи. Помощь перед правительством, 
будет направлена как цент 
ральному советскому правн 
тельству, так и республи- нистр Израиля 
кам, добавил пресс-секре- мир дал понять в среду, что 
тарь. он по-прежнему не доверяет

/ представителям арабских
БОНН. Президент России стран, с которыми недавно 

Борис Ельцин прибывает се вел переговоры на мирной 
годня с трехдневным визитом конференции по Ближнему

^рГубРежанаяЮ поеТз°дкГ р ж ™  ВостокУ » Мадриде. «Сю-
ского руководителя в каче- ронннкн тоталитарных режи- 
стве Президента Р С Ф С Р . Од*
нако не только и не столько мов пРииимают Участие в 
это обстоятельство приковы- мирных конференциях, что*

-м и -НЬЮ -ЙОРК. Премьер
Ицхак Ша-

усыцить бдительностьвает к визиту внимание по- б 
литических и деловых кру
гов, общественности феде- своих потенциальных жертв,
ратнвной республики. Как 
подчеркивает газета «Рур — заявил глава израильско-

нахрнхтен», боннскому пра- го правительства во время

^ п о л ^ ь Г н ф о ^ а ^ Г о  - “ стунлення в Бостонском
ситуации в Советском Союзе, университете. — Они рас- 
По мнению «Нойе оснабрюк-
кер цайтунг», Б. Ельцин сма*ривают мирные соглаше-
«стал фактически самым вли- ння как временные пренму-
ятельным политическим дея- „ __  ..
телем в бывшем Советском щества' а не обязательные к
Союзе», и ни одни из клю- исполнению договоренности.
чевых вопросов отношений л
между Москвой н Бонном не р мире, дум
проходит мимо него. о новой войне». Однако И.

Б РА ЗИ Л И А . Находящаяся ШамиР не отвеРгаЛ в°змож- 
в Бразилия с официальным ности достижения успеха 
визитом делегация Верхов- миПииу
ного Совета С С С Р  во главе мирных переговоров, нача- 
с заместителем председателя тых в испанской столице.
Совета Союза Юрием Воро- 
нежцовым в среду посетила (ТАСС).

РОДОМ ОН БЫЛ ИЗ ТУРТКУЛЯ спорт
БУХАРА 
СОБИРАЕТ 

«ХУДОЖНИЦ»

«■рыгайте, отказали тормо- камень. К счастью, большинс- 
за», — Марат Абдукаримов тао заготовителей картофеля 
успел предупредить об опас- 0стались целыми и невреди- 
ности товарищей, сидевших мыми.
среди нагруженных меш- Марат Абдукаримов не дол- 
ков в - прицепе многотон- жен был ехать «на картошку», 
ного трактора К-700. Пре- В этот день его ждал осмотр 
дупредил и покатился навет- состояния аэропортов мест- 
речу несущемуся в лицо кру- ных воздушных линий. Но он

поехал вместе со всеми, ви
димо, считал, что заготовка 
картофеля для коллектива —

Ошской областиГ' Р а б ^  ег°  служебный долг. И

тому склону...

Это случилось в совхозе 
«Ирису» Узгенского района

объединенного авиаотряда за- погиб.
гото .л  яли здесь картофель В город Турткуль -  на ро-

.  г  дину погибшего казаха ф о б  с Я л . .се го  коллектива. Стар- " го Утелом был доста, леР„  на
шнм группы был заместитель я к _40 Спецрейс из Оша В

вкомандира о тр .д а  М. Абду- ТурткуЛ|> обо^ елся отряду 
каримов. три с лишним ТЫСячи . рублей,

Был... Пишу в прошедшем четыре с половиной тонны 
времени: проживший 31 год Ма- горючего... Но дело не в де- 
рат Максудович погиб, ударив- ньгах и горючем. Дело в том 
шись при падении головой о внимании, сочувствии к горю

родителей, сын которых погиб 
при исполнении служебных 
обязанностей в Киргизии. Без 
всяких списков и подписей 
собрали жители ошского авиа
городка четыре тысячи руб
лей и передали их родителям 
погибшего.

После похорон и поминаль
ного обеда в кругу родных 
и друзей ЯК-40 с бывшими 
коллегами М. Абдукаримова 
на борту сделал круг над 
Турткулем и покачал крылья
ми...

Об этом и попросили меня 
авиаработники ошского объе
диненного отряда написать в 
газету.

Ю. КОГТЕВ, 
корреспондент газеты 
«Воздушный транспорт».
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В столице республики состоялась торжественная церемония открытия совместного предпри

ятия «Тойота — Узинавтосервис».
НА СНИМКЕ: ао время т<?ржественной церемонии.

Фото Ф. КУРБАНБАЕВА. (Фотохроника УзТАГ).

РЕМОНТ «ТОЙОТЫ»? НЕТ ПРОБЛЕМ!
Техническое обслуживание, сандр Ишанходжаев. — Мы 

ремонт, обеспечение запас- обеспечим фирменное сервис
ными частями автомобилей ное обслуживание автомоби- 
японской фирмы «Тойота» не лей, автопогрузчиков, автокра- 
создает отныне для ташкент- нов и другой техники фирмы 
цев непреодолимых проблем. «Тойота», с которой установ- 
В столице республики начало лены прямые связи, без пос- 
действовать совместное пред- редников. В ближайшей перс- 
приятие «Тойота — Уэинавто- пективе — создание в Узбеки- 
сервис». Оно образовано бла стане целой сети гарантийно- 
годаря совместным усилиям го техобслуживания, 
ассоциации делового сотруд- СП в Ташкенте — пятое по 
ничества «Агропромсервис», счету из подобных в стране 
производственного объедине- после Москвы, Хабаровска, 
ния «Узавтотехобслуживание», Владивостока и Самарканда. В 
одной из крупнейших торго- скором времени намечается 
вых компаний Японии «Суми- открытие еще пяти таких 
томо корпорейшн». предприятий.

— Совместное предприятие — Необходимость их соз- 
ставит перед собой две глав- дания диктуется тем, что за 
ные задачи — внедрить в Уз- последние три десятилетия Со- 
бекистане отвечающую миро- ветским Союзом закуплено 
вым стандартам передовую около 10 тысяч автомобилей 
технологию и развивать совре- марки «Тойота», — поясняет 
менные формы производствен- генеральный директор по 
ных отношений, — говорит внешним сношениям фирмы 
председатель правления сов- «Тойота» г-н Токуо Огава. — 
местного предприятия Алек- Наша фирма создала разно

видности этих машин, приспо
собленных к работе в специ
фических условиях вашей стра
ны. В Среднюю Азию, Сибирь 
и районы Дальнего Востока мы 
за последние два года трижды 
направляли группы специали
стов для обследования резуль
татов испытаний таких авто
мобилей.

— Планируем организовать 
техническое обслуживание 
транспортных средств «Тойо
ты» во всем среднеазиатском 
регионе включая Казахстан, — 
добавляет генеральный дирек-^ 
тор совместного предприятия 
«Узинавтосервис» Фахритдин 
Насыров. — На местах будут 
действовать филиалы, а также 
выездные станции техническо
го обслуживания. Японская 
сторона обеспечит обучение 
нашего персонала непосредст
венно в Ташкенте.

И. АЛИМОВ,
корр. УзТАГ.

Н О В О С Т И

У ГАЗОВИКОВ—

ПОБОЧНЫЕ ПРОМЫСЛЫ
Цех по производству 

извести открыла ришта’нская 
контора «Райгаз». Побочное 
производство обещает 
принести немалый доход, 
ведь продукция — дефицитная, составили треть всех

в кишлаке Бужай. Здесь из 
знаменитой риштанской глины 
изготавливают касы, пиалы и 
другую керамическую 
продукцию. Дополнительные 
промыслы и выгодны самим 
газовикам, и помогают 
насытить рынок.

Ферганская область.

ЯРМАРКА В ТЕРМЕЗЕ
Бартерные сделки

нуждаются в ней многие 
индивидуальные застройщики. 
Мощность цеха — 1.200 тонн 
извести в год.

Еще одним источником 
прибыли газовиков станет 
гончарный цех, открытый

соглашении на 
межрегиональной ярмарке, 
проведенной в Термезе 
коммерческим центром 
объединения 
«Сурхандарьяглавснаб». 
Всего торговых соглашений

было заключено на 620 тысяч 
рублей. На продажу 
выставлялась продукция 
производственно
технического назначения, 
нормативные и
неиспользованные материалы, 
отходы производства.

Ярмарка в Термезе 
привлекла широкий круг 
участников: коммерческие 
центры, малые предприятия, 4 
кооперативы, торговые 
организации Ташкента, Москвы, 
Душанбе, Омска,
Новосибирска, Томска, ряда 
других городов. На бартерной 
основе наиболее бойко шла 
торговля стройматериалами.

Термез.
(Корр. УзТАГ).

Давайте объяснимся

НЕСКОЛЬКО СЛОВ В ЗАЩИТУ РЕКЛАМЫ

ультразвуковых исследований 
среди диагностических мето-

Л. СТРУННИКОВА, 
корр. УзТАГ,

Невольно оказалась свиде
телем разговора двух людей 
среднего возраста, вместе со 
мной проводивших время на 
остановке в ожидании город
ского транспорта. Спорили 
они о том, что газетчики, жур> 
ивлисты пошли по легкому 
пути: не хотят, дескать, рабо
тать, вот и заполняют газет
ные страницы рекламой, объ
явлениями, которые никому 
якобы не нужны. А другой 
продолжал, соглашаясь: «Да, 
иной раз половина газеты за
нята рекламой. А товаров 
все равно нет, — и закрыл
тему «интеллигентным» возму
щением, — бездельники!»

А я задумалась, озадачен
ная таким выводом.

Наверное, следует объяс
ниться, тем более что случай
но подслушанный разговор
оказался, как стала выяснять
позднее, не таким уж еди
ничным мнением.

Не следует (а может как 
раз следует) сейчас говорить 
о том, что пресса всего мира
в своем подавляющем боль
шинстве существует за счет 
рекламы. Как бы ни был ве
лик тираж, за счет подписчи
ка покрывать расходы на
издание немыслимо. Тем бо
лее что затраты эти постоян
но растут, и не только пото

му, что растут цены. Надо 
модернизировать само газет
но-журнальное производство: 
не нужны были в свое время 
телетайпы — сейчас без них 
невозможно существование 
'издания. Пока егще обходим
ся без телефаксов, вер
нее используем не все 
их возможности, но в бли
жайшем будущем и без 
них не обойтись. Да и наше 
полиграфическое оборудова
ние пока допотопное. Вспом
ните, один из западных газет
ных магнатов, посетив типо
графию «Комсомольской
правды», высказал пожела
ние закупить у них печатные 
станки начала века для свое
го музея истории и развития 
полиграфии. Еще один при
мер: даже внесенные в книгу 
рекордов Гиннесса знаменитые 
«Аргументы и факты» стали
мало-помалу размещать на 
своих страницах рекламные
тексты. Можно предполо
жить, что даже столь популяр
ному изданию приходится туго.

Надо отметить и следую
щее: размещая рекламу на 
страницах своих изданий, 
журналистский коллектив
экономит деньги подписчиков. 
Подписная и розничная це
ны были бы несравнимо боль
ше, если бы не был заплани
рован приток денег от рекла

мы, чтобы газета или журнал 
могли мало-мальски сносно
существовать.

Словом, с финансовой сто
роны кажется все ясно: рек
лама в газете выгодна всем 
— и самому изданию, и под
писчику, и рекламодателю. По
следний находит не только 
нужных ему людей или орга
низации, доводит до сведения 
своих потенциальных партне
ров свои возможности и цели. 
Хорошая реклама — дорогая, 
красочная, часто повторя
ющаяся — вовсе не оз
начает сложность со сбы
том продукции или поиском 
партнеров. Наоборот — это 
гарант платежеспособности и
процветания фирмы.

Хорошо, возразят возмож
ные оппоненты, а чего от этой 
рекламы имеет простой совет
ский читатель, ведь вся рек
лама рассчитана только на де
ловых людей, представителей 
фирм, концернов...

И с этим утверждением сле
дует поспорить. И вот почему. 
После подслушанного разгово
ра я постаралась просмотреть 
рекламные тексты многих га
зет — центральных, республи 
канских, местных. И знаете., 
нашла лично для себя многс 
интересного. Некоторыми на
блюдениями поделилась со

не всерьез отнесся к рекламе 
Всероссийской биржи недви
жимости о продаже скольких- 
то соток с хозяйственными по
стройками в Калужской обла
сти. Стартовая цена была не 
столь уж высока. Сейчас ве
дет переговоры, созванивает- 

знакомыми, друзьями. Он* ся. Группа молодых интелли-
$ыли благодарны. 

Одна

гентов выписала всего-то за
84 рубля журнал о строитель- 

знакома, сердечно ст, "  коттвд'жнвй Собст.енны . 
поблагодарила за пересказан- ^  с о  , семи необходимы.
ную ей информацию о город- ми расчетами, Прое„ т,м и , па
ском Доме знании г. Ташкен- жв ^метой стр о и те л ьн а , 
та, где действует клуб зкетра- Жители Ташквнт„ из рекламы,
сенсое и по определеннымг  ”  т помещенной в «известиях», 
часам принимает гадалка. Дру- т н твлвфона
гие после прочтения рекламы п ^
отправили сеоих детей .  .ос- япоиской ф | «Хитачи» по 
кресную школу. Третьи -  .о т и обслужи.анию <Ьио-

и адрес представительства

ремонту •служиванию фир
уже несколько месяцев изуча- ^внной' продук'ЦИИи> Немало 
ют иврит, о курсах которого ой ; клвХмной инфв)рма_
объявила в свое время одна блн и наша Т а э ета.
из центральных газет. Четвер- 1
тые столь же активно взя- Стоит ли и дальше * пере
пись за изучение — на всякий убеждать наших оппонентов,
случай — английского языка, что реклама в средствах мас-
Еще одна знакомая исправля- совой информации — не зря 
ет зрение по книге Бейтса, ко- затраченные деньги, площадь 
торую ей удалось приобрести или эфирное время. Думаю, 
благодаря рекламе, помещен- что очень скоро будет возоб-
ной в «Комсомолке». новлена у нас традиция о со-

л  общении в газетах личныхО том, что возобновлен до- с
- _____________  объявлении — о рожденииполнительныи тираж подписки » л.. . "  _____  детей, помолвке или свадьбе...на лучшие книги, написанные 7 '

'  __' А не только траурные соооще-детскими писателями всего к
ния о чьей-то смерти, мира, мы также узнали из ^

рекламного текста. Можно Лиино мне представляется,
подписаться. Как, впрочем, и что уже в ближайшем буду- 
на многотомник Конан Дойля, щем чтение газетной рекламы 
собрания сочинений Кира Бу- .-^анет не менее увлекатель- 
лычева, Булата Окуджавы и ным занятием, чем чтение са-
т. д.

Некоторое время назад один 
предприимчивый товарищ впол-

мих газетных статей.

Л. ЛЕВИТАС.

ВНОВЬ Буьхара стала цент
ром художественной гимнас- 
тикиТ В специализированном 
зале городского спортивного 
комплекса прошли сразу два 
турнира — чемпионат Узбеки
стана в групповых упражнени
ях и республиканские сорев
нования «Олимпийские надеж
ды».

— Сбор «художниц» в Бу
харе вызвал неоднозначные 
оценки, — сказал специалист 
Госкомспорта республики Б. 
Мелкумов. ■»- Об этом можно 
судить по его результатам 
Так, в групповых упражнениях 
где разыгрывались медалк 
чемпионата, мест на ступенял 
пьедестала почета хватило... 
всем сборным, прибывшим не 
турнир. Потому что за награ
ды боролись на этот раз всего 
три команды. Четвертую хо
зяйки сформировали вне кон
курса — ‘ они решили высту
пить двумя коллективами, — 
чтобы смогли выйти на ковер 
еще несколько девушек.

О том, что гимнастки Буха
ры соперничают не только 
числом, но и умением, гово
рят итоги. Победительцами со
ревнований стала команда Бу
харской области, получившая 
за групповые упражнения 35,1 
балла. Всего 0,75 балла проиг
рали лидеру спортсменки Таш
кента, еще на 1,1 балла от
стали представительницы Рес
публики Каракалпакстан.

А вот юные гимнастки —• 
участницы турнира «Олимпий
ские надежды» — порадовали 
и растущим мастерством, и 
«географией» соревнований. 
Здесь на парад граций вышли 
представительницы десяти дет
ско-юношеских школ из раз
личных регионов. Получился 
настоящий праздник художест
венной гимнастики.

И в этом виде успеха доби
лись хозяйки. Воспитанницы 
тренера Риммы Александров
ны Хохловой буквально очаро
вали строгих и взыскательных 
арбитров. Победу своей коман
де принесли Елена Генкель, 
Олеся Стурова, Нигора Кир- 
гизбаева, Феруза Шарипова. 
Эта четверка «заработала» са
мую лучшую сумму — 157,75 
балла, опередив сборные 
команды республиканской спе
циализированной детско-юно
шеской школы олимпийского 
резерва и детско-юношеской 
школы Д Ф С О  профсоюзов.

Звание абсолютной победи
тельницы в многоборье по 
программе кандидатов в мас
тера завоевала ташкентка Яни
на Батыршина. За выступления 
в шести упражнениях — с об 
ручем, мячом, скакалкой, лен
той, булавами и без предмета 
—она получила 53,95 балла 
На втором и третьем места» 
ее подруги Олеся Стурова и 
Нигора Киргизбаева.

Среди перворазрядниц луч
шей была ташкентская гимна
стка Ирина Репина (РСДЮ Ш ОР)
— 52,95 балла, Рядом с ней на 
пьедестале почета стояли са- 
маркандка Иннесса Агафонова 
и ташкентка Алена Касаткина 
(ДЮ СШ  № 22).

Если турнир взрослых «ху
дожниц» несколько разочаро
вал — слишком малым числом 
команд, участвовавших в зак
лючительном смотре сезона,
— то выступления «олимпий 
ских надежд» вселили опти
мизм. На гимнастическом ков
ре появилась достойная сме
на. Значит, можно ожидать 
появления новых звезд на 
олимпийском небосклоне.

(Корр. УзТАГ).

хроника
*  БОКС

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира, ко
торый завершается в Сиднее, 
патеро советских спортсменов 
продолжат спор за золотые 
медали. Кроме Артура Григо
ряна из Ташкента (вес до 60 кг) 
и Александра Лебэяка из 
Магадана (до 75) в фи
нал вышли Исраэл Акоп- 
хокяи из Еревана (до 71), Анд
рей Курнявка из Бишкека (до 
81) и Константин Цзю из Се
рова (до 63,5). Цзю победил 
Мосеса Джеймса из Нигерии, 
Акопхокян — норвежца Оле 
Клементсена и Курнявка — 
Роберта Брауна из Канады.

Евгений Белоусов из Челя
бинска (свыше 91) проиграл 
по очкам кубинцу Роберто 
Балладо и стал бронзовым 
призером чемпионата.

Заключительные поединки 
состовтсв 22 и 23 ноября.

*  НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС

Ж ЕНСКАЯ сборная СССР 
одержала победу (3:0) над 
командой Испании во втором 
матче розыгрыша Кубка мира 
в Барселоне. Галина Мельник 
нанесла поражение Анне Ма-
рие Годес — 21:19, 21:12. Еле
на Тимина выиграла у Глории 
Гаучиа — 21:17, 21:6. Ирина 
Палина оказалась сильнее Ну
рии Бадиа — 21:14, 21:13.

Теннисистки Китая, выступа
ющие в одной группе с на
шими спортсменками, выигра
ли у команды Швеции — 3:1.

*  ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

КАТРИН КрЬббе (Германия) 
и Карл Льюис (США), «звез
ды» спринта, в результате тра
диционного опроса, проводи
мого Международной люби
тельской федерацией легкой
атлетики (ИААФ), были назва
ны «атЬетами года». Их чест
вование состоится в Монте- 
Карло на ежегодном «галла- 
обеде» ИААФ.
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